
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 418
от 28 января 2024 г

«Следовать за 
Христом»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

СЛЕДОВАТЬ ЗА ХРИСТОМ
Что значит следовать за Христом теперь: вслушаться в Его Божественное слово, которое очерчива-

ет, указывает нам путь жизни; и на этом пути, во всем, сколько у нас есть сил – но изо всех наших 
сил – быть учениками Христа. Но для этого, как и в древности, надо освободиться от всего, что иначе 
делает нас рабами, связывает, не пускает в вечную жизнь. Об этом каждый из нас должен подумать 
про себя, потому что у каждого из нас есть нечто, что он – хотя не на словах, хотя не сознавая, может 
быть, того, – предпочитает Богу. Для этого надо глубоко всмотреться в себя и поставить перед собой 
вопрос: вот, если бы теперь встал передо мной Спаситель и сказал: оставь это, это единственная твоя 
преграда между тобой и вечной жизнью – что бы мы на это ответили? Оставили бы – или сказали бы: 
Не могу, Господи, прости!?

                                                                                           Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, мо-
жет быть, океан служит началом для всех 
вод земных. Писания отцов соединяются все 
в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб на-
учить нас точному исполнению заповеданий 
Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз про-
честь стих, чтобы уразуметь силу его. А ког-
да садишься читать или слушать читающего, 
помолись прежде Богу, говоря: Господи Иису-
се Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразу-
меть их, и исполнить волю Твою; потому 
что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи 
мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом 
Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ЛУКИ
(глава 18, стихи 18-27)   

18:18 И спросил Его некто из начальствующих: 
Учитель благой! что мне делать, чтобы насле-
довать жизнь вечную?

СЛОВО БОЖИЕ
18:19 Иисус сказал ему: что ты называешь Меня 
благим? никто не благ, как только один Бог;
18:20 знаешь заповеди: не прелюбодействуй, 
не убивай, не кради, не лжесвидетельствуй, по-
читай отца твоего и матерь твою.
18:21 Он же сказал: все это сохранил я от юно-
сти моей.
18:22 Услышав это, Иисус сказал ему: еще од-
ного недостает тебе: все, что имеешь, продай и 
раздай нищим, и будешь иметь сокровище на 
небесах, и приходи, следуй за Мною.
18:23 Он же, услышав сие, опечалился, потому 
что был очень богат.
18:24 Иисус, видя, что он опечалился, сказал: 
как трудно имеющим богатство войти в Цар-
ствие Божие!
18:25 ибо удобнее верблюду пройти сквозь 
игольные уши, нежели богатому войти в Цар-
ствие Божие.
18:26 Слышавшие сие сказали: кто же может 
спастись?
18:27 Но Он сказал: невозможное человекам 
возможно Богу.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога жи-
ваго, сподобивый мя недостойнаг  о Боже-
ственная Твоя словеса и глас Святаго Еван-
гелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоя-
щия сея жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и невиди-
мых враг. 
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ОТВЕТ КНИЖНИКУ О ЖИЗНИ ВЕЧНОЙ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Обращаясь к человеку, хотевшему достичь совер-
шенства, Спаситель сказал: Следуй за Мной... 

В то время эти слова были просты; они значили 
оставить все заботы – семью, работу, призвание, 
привычки – и пойти вместе со Христом по дорогам 
Святой земли, будучи свидетелем Его чудес, вслу-
шиваясь в Его слова, делаясь до самых глубин Его 
учеником и ожидая того, что будет еще впереди, о 
чем никто не знал, кроме Сына Божия, пришедше-
го в мир, чтобы жизнь Свою отдать за этот мир.

Но когда эти слова обращены к нам – что они 
значат? Они не могут значить того физического, 
телесного следования за Христом по путям и доро-
гам; но Христос нас зовет за Собой, войти в вечную 
жизнь. Когда ученики Иоанна Крестителя постави-
ли Христу вопрос: где Ты живешь? – Он ответил: 
придите и посмотрите... В земном смысле, Он жил 
в какой-то хижине неподалеку от Иордана; но в ка-
ком-то ином смысле, в том смысле, который поко-
рил учеников раз и навсегда, Он, как говорится о 
Боге в Священном Писании, жил в свете неприступ-
ном, в глубинах Божества; в том свете, который оза-
ряет всякого человека, вступающего в мир и гряду-
щего в мир.

И вот Господь нас зовет идти за Собой в эти глу-
бины богопознания, в эти глубины вечности и жиз-
ни. Он Сам нам сказал: жизнь вечная в том, чтобы 
познать Бога и Сына Его Иисуса Христа, жизнь в 
том, чтобы так с Ним соединиться, так неразлучно, 
так глубоко с Ним срастись, стать одно, чтобы мы 
могли сказать: моя жизнь – Христос; Его учение, 

Его пути, Его мысли и Его чувства, Его воля и Его 
судьба – мои, я их принимаю на себя, как крест, как 
Воскресение, как смерть и как жизнь, и как путь.

Вот что значит следовать за Христом теперь: вслу-
шаться в Его Божественное слово, которое очерчи-
вает, указывает нам путь жизни; и на этом пути, во 
всем, сколько у нас есть сил – но изо всех наших 
сил – быть учениками Христа. Но для этого, как и 
в древности, надо освободиться от всего, что иначе 
делает нас рабами, связывает, не пускает в вечную 
жизнь. Об этом каждый из нас должен подумать про 
себя, потому что у каждого из нас есть нечто, что он 
– хотя не на словах, хотя не сознавая, может быть, 
того, – предпочитает Богу. Для этого надо глубоко 
всмотреться в себя и поставить перед собой вопрос: 
вот, если бы теперь встал передо мной Спаситель и 
сказал: оставь это, это единственная твоя преграда 
между тобой и вечной жизнью – что бы мы на это 
ответили? Оставили бы – или сказали бы: Не могу, 
Господи, прости!?

Вот об этом нам надо подумать, потому что мы 
все призваны следовать за Христом во славу вечной 
жизни; это наше призвание: воскреснуть духом, 
прежде чем в свое время мы воскреснем телом, и 
войти в тайну Божества, познать Бога, как говорит 
апостол Павел, подобно тому, как мы сами Им по-
знаны, поклониться Ему всей жизнью, всем духом, 
всей истиной своей. Аминь.

Митрополит Антоний Сурожский, 
30 января 1983 г.
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ГРАН-ПРИ ШКОЛЬНОГО ХОРА 
«СОЛЬБИНКА»

НОВОСТИ

В новом году школьный хор «Сольбинка» под 
управлением нашей выпускницы Ксении 

Вершининой одержал очередную победу: занял 
гран-при на всероссийском многожанровом фе-
стивале-конкурсе «Новогодняя палитра талан-
тов».

Поздравляем девочек с заслуженной победой! 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже           

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Дорогие братья и сестры!
Теперь у вас есть возможность   подать требы о здравии или о упокоении с помощью нашего     
чат-бота
Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код. Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь мона-

хами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монаше-
ство – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас 
не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современ-
ного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в нашей рубрике 
«Монашеское делание».

ВЕРА КАК ОПЫТ ЖИЗНИ В БОГЕ
О том, что было от начала, что мы слышали, что видели своими очами, что рассматривали 

и что осязали руки наши, о Слове жизни, – ибо жизнь явилась, и мы видели и свидетельствуем, и 
возвещаем вам сию вечную жизнь, которая была у Отца и явилась нам, – о том, что мы видели и 
слышали, возвещаем вам, чтобы и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцем и Сыном 
Его, Иисусом Христом. И сие пишем вам, чтобы радость ваша была совершенна (1Ин. 1:1–4).

Церковь говорит не о тео-
рии, и наши отношения с 

Церковью – это не взаимоотно-
шения с теорией или учением. 
Мы были бы очень наивными 
людьми, если бы подвизались в 
жизни во Христе по той причи-
не, что являемся последовате-
лями какой-либо теории, пусть 
она даже и кажется самой пре-
красной. Церковь зиждется на 
опыте, прежде всего опыте апо-
столов, и он продолжается в ка-
ждом новом поколении. Иными 
словами, каждый святой чело-
век, каждый человек, имеющий 
в своей жизни опыт общения с 
Богом, может повторить ска-
занное здесь святым апостолом 
Иоанном: что мы слышали, ви-
дели, осязали – то есть что мы 
пережили.

Это не что-то такое, что пе-
режили апостолы, а потом оно 
перестало существовать, и мы 
просто верим в опыт апостолов, 
– это то, что постоянно при-
сутствует в Церкви. Если это-
го опыта у нас нет, тогда наша 
вера еще несовершенна, она 
абстрактна, это не вера от зре-
ния, основанная на опыте, – от 
зрения, вкушения, слушания, 
– а вера, которая основана на 
принятии определенных ценно-
стей: «Я верю, что Бог существу-
ет, что Он сказал вот это, сделал 
это, жил в такие-то годы, совер-
шил это чудо, совершил другое 

чудо». Это тоже вера, но она 
вводная, несовершенная, и мы 
не можем – да это и не нужно – 
останавливаться на ней.

Разумеется, мы принимаем ее 
как ступеньку, на которую сту-
паем, чтобы подняться вверх, 
но нам никогда нельзя останав-
ливаться на первой ступеньке, 
нужно всегда перешагивать на 
следующую. Это как ты не мо-
жешь остаться в первом классе, 
как бы хорошо тебе там ни каза-
лось, а надо переходить и в сле-
дующий, затем и в следующий 
после него – так и вера должна 
перейти в опыт Бога, чтобы Бог 
мог и для тебя стать чем-то кон-
кретным, реальным, тем, чем ты 
живешь, а не чем-то абстракт-
ным и неопределенным.

Что было от начала.
Это напоминает то, как свя-

той Иоанн Богослов начинает 
свое Евангелие: «В начале было 
Слово». Тут тоже говорится: что 
было от начала. И само Священ-
ное Писание тоже начинается 
со слов: «В начале сотворил Бог 
небо и землю». Как вы знае-
те, слово начало у греков озна-
чает не просто «начало» или 
«власть» – у него исключитель-
но много значений. Это силь-
ный и многозначный термин, 
так же как слово логос.

Что мы видели и слышали, 
возвещаем вам, чтобы и вы име-
ли общение с нами: а наше об-

щение – с Отцем и Сыном Его, 
Иисусом Христом. И сие пишем 
вам, чтобы радость ваша была 
совершенна.

Видите, святой евангелист Ио-
анн сначала объясняет и сви-
детельствует, что то, о чем он 
дальше будет говорить, – это его 
опыт. То, что он видел, слышал 
и пережил; он ничего не будет 
писать об истории Христа. Не 
думайте, что после этого он нач-
нет пересказывать события из 
жизни Христа. Апостолы не ду-
мали составлять исторический 
рассказ о жизни Христа, они не 
писали некую «Историю Хри-
ста», они писали о вечной жиз-
ни, которую Христос дает тем, 
кто любит Его и имеет общение 
с апостолами; и это общение – 
с Отцом и Сыном Его Иисусом 
Христом.

Апостолы пишут все это, что-
бы совершенной была радость 
людей, то есть наша с вами ра-
дость. Этот записанный опыт 
имеет целью известить нас о 
вечной жизни. Проповедь и 
слово Церкви – это слово о веч-
ной жизни.

Но, слыша слова «вечная 
жизнь», не думайте, что это 
значит, будто нужно, презрев 
настоящую жизнь, отправиться 
в церковь, чтобы там слушать 
рассказ о вечной жизни и о том, 
что это такое – вечная жизнь, 
та жизнь, которая будет после 
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смерти. А мы думаем подобным 
образом, не правда ли? Ког-
да мы слышим слова «вечная 
жизнь», мы говорим: «Ну, вот 
когда мы умрем, тогда и начнем 
жить вечной жизнью! А сейчас 
пока еще погоди, ты сначала 
умри, а уже когда умрешь, тогда 
и увидишь, что там будет и что 
это за вечная жизнь и прочие 
истории! Ну ладно, старики еще 
могут верить в подобные вещи, 
потому что они уже у входа в 
вечную жизнь, но чтобы моло-
дой человек занимался сейчас 
вечной жизнью?..»

А что это значит – вечная 
жизнь? Два слова – вечная и 
жизнь. Вечная, потому что она 
никогда не кончается, а все, что 
никогда не кончается, – бес-
смертно: оно побеждает смерть 
и тление и подает человеку 
именно то, чего ему недостает, 
потому что человек не может 
жить среди смерти, не может 
обрести покоя среди тленных 
вещей. Все, что ограничено, не 
может утешить человека, пото-
му что он по природе своей не-
ограничен, поскольку является 
образом Божиим, он сотворен 
Самим Богом, и его нельзя уло-
жить в схемы и пределы, он не 
может вместиться в то, что уми-
рает, он не согласен на смерть. 
Он не сотворен для смерти и 
поэтому обретает покой и чув-
ствует себя целостным только в 
том, что вечно.

Поэтому святой апостол Ио-
анн и говорит тут о вечной 
жизни. И то, что вечно, – это 
не смерть, это не счастье или 
что-нибудь еще, а жизнь, веч-
ная жизнь.

Христос называет Себя жиз-
нью: «Я есмь путь и истина и 
жизнь»3. То, чего мы ищем 
и чего хотим, – это реальная 
жизнь, реальный смысл жизни, 
сама жизнь. Христос – наша 
жизнь, и Он – жизнь вечная. 
Без Него наша жизнь – ад.

Без Него, без Бога, человек не 

может жить по-настоящему, он 
может жить биологически, но 
на самом деле быть мертвым: 
он уже не живет, он умер, нахо-
дясь вдали от Бога. Мы все чув-
ствуем это, когда живем вдали 
от Бога или делаем то, что от-
даляет нас от Него. Мы пони-
маем, что это отлучает меня от 
Бога, а когда я оторван от Бога, 
я в аду, когда же с Ним, то будь 
я даже в аду, ад для меня стано-
вится раем.

В конечном счете, Христос – 
это рай, а Его отсутствие – ад. 
Когда Бог отсутствует, тогда 
будь ты даже в раю, рай стано-
вится адом.

У Церкви есть одна реальная 
цель – дать нам опыт вечной 
жизни, Царства Божия, кото-
рое является мощной реально-
стью. Оно мощная реальность, 
но для кого? Для тех, кто под-
визается, чтобы ощутить при-
сутствие Бога в сердце своем, 
для тех, кто борется, чтобы вы-
бросить из себя все, что отлуча-
ет от Бога.

Многие говорят: «А это грех? 
Курение – это грех, батюшка? А 
делать ставки на лошадей – это 
грех?» Грех ли это, грех ли то? 
Бог не составил нам какого-то 
каталога грехов, какой-то кон-
ституции, которая системати-
зировала бы грехи. Грех – это 
все, что отделяет нас от Бога. 
Если я начну любить что-ни-
будь больше Бога – это грех. 
Если буду любить себя больше 
Бога – это грех. Если я начну 
любить деньги больше Бога – 
это грех, если буду любить все 
что угодно и любовь к этому бу-
дет сильнее любви к Богу – да, 
это грех, потому что это связы-
вает мое сердце, пленяет его и 
приковывает этими воззрения-
ми к тому, что отдаляет меня от 
Бога.

Грех отдаляет меня от вечной 
жизни, Царства Божия, от моей 
связи с Богом. Поэтому вечная 
жизнь – это опытное пережива-

ние людей, которые подвизают-
ся по силам своим – сколько сил 
хватит, но всем сердцем – жить 
вечно с Богом.

Для этой борьбы нужно иметь 
сильное сердце. Если ты робок – 
ты не можешь подвизаться, если 
боязлив, дрожишь и пугаешься 
– тогда это трудно, ты не будешь 
преуспевать с легкостью.

Спросил некто одного авву (из 
«Патерика»):

– Авва, скажи мне, как я могу 
спастись?

– Если у тебя есть сердце, ты 
можешь спастись!

Бывает ли человек без серд-
ца? Оно есть у всех, так что же 
он хочет этим сказать нам? Если 
сердце твое хочет этого, если у 
тебя есть сила, решимость, воля, 
ты можешь спастись.

Кто-нибудь скажет: «Я греш-
ный человек, у меня есть стра-
сти, ужасные страсти, я порабо-
щен своими страстями. Не могу 
избавиться от них, они действу-
ют во мне. Как я могу спастись? 
Я хочу этого, но не могу. Не могу 
избавиться от всего этого. Что 
же это со мной?!»

Да, вечная жизнь, Царство 
Божие и опыт Бога – это не ре-
зультат одних наших сил. Да и 
каких сил? Малых, которые у 
нас есть и если они есть. То, чего 
хочет Бог от нас, – это воля, что-
бы я захотел. Если я хочу, то я 
получу силу от Бога. Отдай Богу 
свое намерение – и получишь от 
Него Его силу. Скажи: «Я хочу 
подвизаться, возлюбить Бога, 
быть всегда вместе с Богом! Но 
во мне есть много того, что тя-
нет меня назад!» Сейчас это не 
имеет значения. Отдай Богу 
свою волю и затем обрати свое 
бессилие, порабощение и терза-
ние в страстях себе на пользу – 
духовным образом, с помощью 
смирения и покаяния, чтобы это 
бессилие смогло превратиться в 
силу.

Объясню. Вот я хочу сделать 
что-то. Например, ребенок хо-
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чет пойти домой, а другой ре-
бенок держит его и не пускает. 
Первый начинает громко кри-
чать: «Мама! Мама! Такой-то не 
пускает меня домой!» Он кри-
чит и зовет свою мать, видя, что 
кто-то держит его и не дает пой-
ти домой. Конечно, мать при-
ходит, освобождает его и ведет 
домой.

Бог делает то же самое. Когда 
человек призывает Его своей 
волей, хотя сам и не может сде-
лать ничего, тогда Он вмеши-
вается, Божия благодать сходит 
и дает человеку в дар то, что он 
хочет. Поэтому в действитель-
ности наше спасение – это не 
наше дело, а Божие. Наше дело 
– это наша воля, наше желание.

Но, к сожалению, когда мы 
растем, вместе с нами растут и 
страсти, порабощающие нас, и 
случаются такие сильные стра-
сти, которые берут нас в плен 
и получают над нами полную 
власть. Страсть настолько силь-
на, что первое, что она выводит 
из строя, когда действует, – это 
наш ум. Тогда она может взять 
руль в свои руки и увезти тебя, 
куда только захочет. Она будет 

владеть ключами от машины, 
сядет в нее, схватится за руль 
и укатит машину, куда ей взду-
мается. Когда ум пленен, все 
остальное происходит уже само 
собой.

Страсть имеет свойство на-
прямик поражать ум. Она хва-
тает его, пленяет и затем уводит 
тебя, куда захочет. Ты можешь 
говорить и теоретически знать, 
что вот это все делать не нужно. 
Да, но в эту минуту никто не ду-
мает о теориях. Кто держит руль 
– тот и ведет машину.

Итак, Бог приходит к немощ-
ному человеку, чувствующему 
свое бессилие, чувствующему 
затруднение, в котором нахо-
дится из-за своих страстей, но 
вопреки всему призывающему 
Бога, желающему жить с Богом, 
быть вместе с Ним. Человек об-
ращает себе на пользу тот факт, 
что является пленником, и изо 
всех сил взывает к Богу, чтобы 
Он освободил его. Бог действи-
тельно вмешивается и по та-
инственному Промыслу Своей 
любви подает человеку силу, не 
разрушая его другими страстя-
ми и гордостью, и помогает ему 

освободиться.
Поэтому ответственность за 

то, что мы не будем жить веч-
ной жизнью с Богом, всецело 
ложится на нас. И не столько 
потому, что мы не соверши-
ли каких-либо дел, а потому, 
что не призывали Бога помочь 
нам. Какие дела может сделать 
мертвый человек? Умерший 
человек? Какие дела? Парали-
зованный, раненый человек 
что может сделать? Мы духов-
но уязвлены и полумертвы, ибо 
грех нейтрализовал наши силы 
и поработил нас.

Мы не можем совершать важ-
ных и больших дел, но можем 
призывать Бога. Этого у нас 
отнять не может никто. Вспом-
ните того слепца из Евангелия, 
который услышал шум, когда 
Христос проходил мимо, и спро-
сил:

– Что там такое?
– Это идет Иисус Назарянин.
Как только он услышал, что 

идет Иисус, тут же принялся 
звать:

– Иисусе, Наставниче, поми-
луй нас, помоги нам!

Люди говорили ему:
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– Да не кричи ты, не подни-
май шума!

А он – продолжает. Чем боль-
ше ему говорили, чтобы он не 
кричал, тем сильнее он звал и 
поднял такой вопль, что заста-
вил Бога, заставил Христа, Ко-
торый, естественно, знает все, 
но он заставил Его остановиться 
и сказать ему:

– Чего ты хочешь?
– Господи, я хочу прозреть! – 

и Бог тут же вернул ему зрение4.
Таким должен быть и человек, 

ищущий Бога, – он должен ис-
кать Его всем сердцем, невзирая 
на то, что происходит вокруг 
него, невзирая на свои страсти 
и грехи. Может, я и согрешил, 
может, я прошел через многое, 
может, в настоящий момент я 
не могу отсечь всех страстей, по-
тому что я их раб, но никто не 
может заткнуть мне рот (я имею 
в виду не эти уста, а внутрен-
ние), никто не может заткнуть 
мне сердце, чтобы я не искал 
Бога. Искание Бога – это во-
прос сердца, любви, это значит 
чувствовать, ощущать, что ты 
нуждаешься в Боге, это значит 
чаять Бога, жаждать Его.

Вы знаете, что такие люди, к 
сожалению, редко встречаются, 
и в наши дни их, может, станет 
еще меньше. Однако они реаль-
но обретают Бога – те, кто ищет 
Бога с сильным желанием, с жа-
ждой, притягивающей Божию 
благодать, и она, сойдя, изгоня-
ет страсти и грех. Тогда Бог ста-
новится самой сильной реаль-
ностью в них, Он уже не далек, а 
присутствует в них.

Не знаю, видели ли вы таких 
людей, но если видели, то пой-
мете, что главное, что их отли-
чает, – это не совершаемые ими 
чудеса, пророчества или знаме-
ния, все это нечто второстепен-
ное и третьестепенное, – а их 
огромное желание жить воис-
тину в Боге, возлюбить Бога. Та-
кие люди существуют.

И знаете, иногда это приходит 

с годами. Я вспоминаю одного 
старика, который пришел в наш 
монастырь, желая стать мона-
хом, в 80 лет. У него была семья, 
дети, ну – 80-летний дед. Чего 
же ты хочешь, дедушка, в свои 
80 лет?! Почему ты не остался 
дома, благословенный человек, 
чтобы дети заботились о тебе, 
у тебя же там своя комната с 
мягкой постелью и добротными 
одеялами, ты ел бы себе жаре-
ного цыпленка с макаронами, а 
ты пришел сюда, в монастырь? 
Чем ты будешь питаться тут? 
Здесь ведь посты да похлебки, 
грубая пища, и жизнь твоя бу-
дет без тех удобств, которые у 
тебя есть там. Кто будет за тобой 
смотреть здесь, где отсутствуют 
человеческие утешения?

Помню, когда он приходил на 
бдения, я порой говорил ему:

– Дедушка, ты не хочешь пой-
ти прилечь?

Смотрел я, как он, бедняга, 
мучается, стоя на бдениях всю 
ночь напролет:

– Дедушка, почему бы тебе не 
пойти отдохнуть?

– Нет! Мы пришли подвизать-
ся! – и сжимал руку свою в ку-
лак, бедняга, сжимал свою руку 
и говорил: – М-ы п-р-и-ш-л-и 
с-ю-д-а п-о-д-в-и-з-а-т-ь-с-я!

И смотришь, бывало, на него, 
беднягу, плетущегося в зим-
нюю стужу, молящегося целые 
ночи напролет. Нам, молодым 
еще, это было не в тягость, а 
для пожилого человека все это 
было тяжко. Но сердце прика-
зывало ему. В нем появилось 
такое непреодолимое желание, 
такая жажда Бога под конец 
жизни, хоть раньше он и не 
был таким. Естественно, что и 
смерть его была преподобной.

Поэтому человек никогда не 
должен отчаиваться. Мы не 
знаем, что происходит в на-
шей душе или в душе другого 
человека. Но те, кто на самом 
деле побеждает, – это люди, 
сердце которых приказывает. 

Те, кто холоден, как говорит 
Писание5… если ты холоден, 
теплохладен, то ты ничего не 
сможешь, так не получится. Бог 
говорит, что Он отвергнет те-
плохладного как еду, которая 
не прожарена, не сварилась как 
следует, не приготовлена.

А для чего все это?
Чтобы радость ваша была со-

вершенной.
Иными словами, все это было 

написано, чтобы вы имели об-
щение с вечной жизнью, с Хри-
стом, чтобы вы преодолели 
смерть, не боялись ее, чтобы 
мы поняли, что то, чего нам не-
достает и в чем мы нуждаемся 
в своей жизни, – это Сам Бог, 
потому что Бог вечен, Бог выше 
всего человеческого.

В сущности, каждый человек 
ищет Бога, даже если и не пони-
мает этого. Все это делает нашу 
радость совершенной. Первым 
словом, которое Христос произ-
нес после Своего Воскресения, 
было: радуйтесь!6 Мы произ-
носим его и сейчас – «херете»7, 
что значит «радуйтесь, имейте 
в себе радость».

Евангелие – это Евангелие 
радости, но не той радости из 
стишка, который мы читали в 
детстве: «Мне весело, тра-ля, 
тра-ля». Мы говорили так, ког-
да были малы, и эта радость 
продолжается, только пока не 
закроется ярмарка, это радость 
балаганная, а когда закончится 
балаган – не будет и радости. 
А Божественная радость совер-
шенна, она не изменяется, не 
сводит тебя с ума, ведь челове-
ческая радость иногда заставля-
ет нас говорить слова и творить 
вещи, не слишком логичные.

Божественная радость – это 
внутренняя радость, которая 
проявляется вовне, когда ее пе-
реживают, но она стабильна и 
не зависит от внешних событий. 
Внешне, может, все видится в 
плохом свете, но внутренне че-
ловек полон радости, и знаете 
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даже что бывает? Когда человек 
овладел искусством духовной 
жизни, тогда чем более непри-
ятным кажется внешнее, тем 
больше в нем растет истинная 
радость.

Святой апостол Иаков говорит 
в одном месте: «Радуйтесь ве-
ликой радостью, когда впадете 
в искушения»8 – в скорби, ис-
пытания. Однако не в духе ма-
зохизма, с ним у нас ничего об-
щего нет, а чем больше человек 
борется за Бога, тем больше и 
в большей степени Бог присут-
ствует в нем. Чем больше Бог 
присутствует в человеке, тем 
больше человек испытывает ра-
дость.

В той школе, которую мы по-
сещали сегодня утром, один ре-
бенок спросил меня:

– Владыко, может ли сегодня 
человек стать святым?

– Конечно, может, – ответил 
я ему.

– А молодой человек может 
стать святым? Это легко?

– Молодому человеку стать 
святым еще легче.

Конечно, он не спросил меня 
как. Он ограничился этим. Ви-
димо, не поверил мне. «Да он 
просто морочит нам голову!» – 
сказал он (себе, конечно)! Или 
же полностью поверил в это. 
Может, и так. Но он не попро-
сил дальнейших разъяснений.

Сегодня очень легко стать свя-
тым, очень легко, потому что 
встречаешь такое сопротивле-
ние, такие трудности в жизни, 
и так легко действительно стать 
не только святым, но и мучени-
ком. Например, ребенок идет в 
школу и говорит там:

– Я верю в Христа и Церковь! 
– и подвизается, чтобы хранить 
воздержание, внимать себе, 
блюсти чистоту, в конечном сче-
те – не идти за всеми. Как пред-
ставлю себе всю ту волну, кото-

рая поднимется 
против него…

На самом деле 
эти дети, кото-
рые поступают 
в таком духе, 
не понимают, 
что их укрепля-
ет Божия бла-
годать, – они 
не понимают 
этого, для них 
все легко, по-
тому что, когда 
п р и с у т с т в у е т 
благодать, че-
ловек преодо-
левает все. Но 
потом, когда 
подрастут, они 
поймут, что это 
была великая 
благодать – не 
малая, а вели-
кая благодать 
укрепляла их, 
и они невреди-
мыми преодо-
лели все труд-

ности и сложности, вызовы и 
искушения. Словно ничто не 
могло с ними справиться.

И не только это. Даже малые 
дети в общеобразовательной 
школе, когда их увидят, что они 
церковные, с готовностью несут 
на себе крест Церкви. Можно ус-
лышать, как им говорят:

– О, ты ходишь в церковь, при-
чащаешься! Ты с попами, и сам 
тоже станешь попом? А ты бу-
дешь попадьей?

Но ребенок несет свой крест, 
держит его и борется.

Кто же это, укрепляющий это-
го ребенка, этого человека? Он 
силен, если только Бог присут-
ствует и живет в его сердце и у 
него есть сильные пережива-
ния, гораздо более сильные и 
интенсивные, чем то, что пред-
лагает ему мир. Потому что, 
чтобы выдержать натиск, вы-
зов и привлекательность греха, 
надо иметь в самом себе такие 
опытные переживания, которые 
были бы не только направлены 
против греха, но и сильнее его.

Человек бывает привлечен мо-
гучей Божией силой – и это тай-
на, он сам не может разобрать-
ся в этом как следует, понять 
это, объяснить. Он объяснит это 
позднее, когда, преуспев в ду-
ховной жизни, обернется назад 
и увидит, что это действительно 
была благодать. Я видел много 
детей, много людей, которые 
помнят свое вхождение в Цер-
ковь и знают, сколько благода-
ти они получили от Бога – этой 
дарованной благодати, которая 
притянула их, скажем так.

Бог – наша радость. Для нас 
радость – Христос, а не что-то 
иное. Христос – наша радость, 
и когда Он присутствует, мы ра-
достны, а когда отсутствует, то, 
что бы мы ни делали, все попу-
сту.

* * *
У каждого из нас, конечно, 

есть свой образ успешного че-
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ловека, то есть если спросить у 
кого-нибудь: «Скажи мне, кто, 
по-твоему, действительно счаст-
лив, кто преуспел, кому можно 
позавидовать?» – то один может 
сказать: «Президент», – дру-
гой скажет: «Сын Онассиса»9 
или сам Онассис. То есть чтобы 
иметь корабли, самолеты, дома, 
прислугу и массу всего еще. Что 
представляет себе каждый? 
«Если бы я был как он!»

Однако все эти вещи, столь 
привлекательные для человека, 
несут на себе некую печать – пе-
чать тления. Смерть кто побеж-
дает? Кто может даровать нам 
вечность? Кто может гаранти-
ровать мне мою вечность? Из-
бавить меня от страха смерти, 
которая безжалостно заявит-
ся, чтобы перечеркнуть все во-
круг меня, а в какой-то момент 
и меня самого? На самом деле 
один только Бог дает сердцу 
человека это, только Христос 
побеждает смерть и дарует нам 
жизнь вечную.

Отличительная черта вечной 
жизни – вечная радость. Та-
кой человек действительно ра-
достен, абсолютно радостен и 
счастлив.

* * *
Если у кого-то нет жажды 

Бога, он должен постараться 
стяжать ее. Как? Как приходит 
жажда к человеку? Вы знаете? 
Это немного похоже на отсут-
ствие аппетита. Ты говоришь 
тому, у кого нет аппетита:

– Съешь, сыночек, вот это!
– Не хочу!
– Съешь то!
– Не хочу!
Не ест и не ест. Да что же это 

такое! Неужели мы бросим его, 
чтобы он умер? Ведь если он не 
будет есть, то в какой-то момент 
умрет. И ты говоришь ему:

– Ну поешь капельку, попей 
молочка. Хоть тебе и не хочется, 
но заставь себя поесть немнож-
ко, пару ложечек, чтоб не уме-
реть!

На следующий день он съест 
уже три ложки, а потом четыре. 
И, как говорят в народе, «аппе-
тит приходит во время еды».

Кто хочет стяжать жажду 
Бога, тот приобретает ее двумя 
главными способами – молит-
вой и чтением. Когда он нач-
нет молиться, пусть и немно-
го, то пусть немножко понудит 
себя обращаться к Богу, выра-
жать свою жажду перед Богом. 
Пусть скажет: «Христе, поми-
луй меня! Помоги мне! Я хочу 
полюбить Тебя, помоги мне 
полюбить Тебя, познать Тебя!»

Затем пусть начнет читать 
понемножку, исследовать сло-
во Божие. Наша эпоха – это 
эпоха чтения, он должен при-
выкнуть к чтению и таким об-
разом увидит, как подвизались 
другие люди, что они делали, 
как почувствовали Бога, как 
переживали Его, он узнает о 
Боге. А если он не знает этого, 
то как же он сможет полюбить 
то, что ему неизвестно?

Если он не знает, он должен 
больше узнать о Боге. Так как 
это написано Духом Святого 
Бога – а Божие имя, Христово 
имя живоносно и исполнено 
Святого Духа – и когда чело-
век входит в соприкосновение 
с этими вещами, то его душа, 
которая функционирует неза-
висимо от мозга, питается сама 
собой.

Приведу вам простой при-
мер. Когда я был отроком, лет 
четырнадцати, я начал больше 
интересоваться Церковью. По-
шел в книжный магазин, ку-
пил себе книг и стал читать их. 
В одном углу там стояли рели-
гиозные книги. Я все их купил. 
Читал их, затем прятал или за-
брасывал туда, где бы их не на-
шла мама, которая проводила 
тщательные поиски, не найдет 
ли какую-нибудь религиозную 
книгу, – и если бы она ее на-
шла, то дома был бы бой.

У меня был велосипед, и я 
брал его, покупал книги, шел в 

парк, читал их, а потом прятал 
их в кусты или оставлял.

И вот – а я уже прочел все 
другие книги – на полке оста-
лась только одна, она называ-
лась «Подвижнические слова» 
аввы Исаака Сирина. Я сказал 
себе: поскольку это подвиж-
нические слова и это христи-
анство, то куплю эту книгу. А 
теперь представь себе – я не 
понял там ни единого слова, я 
ничего там не понял. Призна-
юсь, что абсолютно ничего там 
не понял. Как сейчас не пони-
маю, так и тогда не понимал, 
словно читал на турецком или 
армянском…

Невзирая на это, я прочел ее 
всю целиком, причем с огром-
ной жаждой. Ничего не понял, 
но, несмотря на это, она меня 
воодушевила. Почему? Потому 
что это написано Святым Ду-
хом. Ум этого не понимает, но у 
души другие чувства, она пони-
мает это и питается им.

И в храме, например, видишь 
младенцев. Зачем мы их водим 
в церковь и причащаем? Ведь 
дитя не понимает, однако ты ви-
дишь, что оно принимает благо-
дать, чувствует ее и принимает 
всецелую благодать на себя, по-
тому что душа его действует.

Чтение, например. Может, ты 
многого и не понимаешь, но 
это тебе не помеха, ты читай, 
хоть и не понимаешь. Это при-
косновение к Духу, по действию 
Которого написаны эти книги, 
постепенно притягивает нашу 
душу, то есть Бог притягива-
ет душу человека, а у нее есть 
собственные рецепторы. У ума 
нашего они одни, а у души есть 
другие рецепторы, и она ищет 
Бога и распознаёт Его, понима-
ет и принимает.

И так приходит жажда – когда 
человек постепенно начнет под-
визаться в молитве и чтении, и 
когда разгорится ревность, он 
совершает великие дела. 

Митрополит Афанасий 
Лимасольский 
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О МОЛИТВЕ

ПРИКОСНОВЕНИЕ К ПРЕОБРАЖЕННОМУ 
МИРУ: МОЛИТВА НА БОГОСЛУЖЕНИИ

Есть молитвы частные, о которых мы много 
говорили. Но есть другие молитвы - молит-

вы, где совершается нечто Самим Богом, молит-
вы, которые есть не только обращение к Богу с 
просьбой, чтобы то или другое исполнилось, а 
молитвы как бы тайносовершительные. 

Последний предел в этом отношении, конеч-
но, Божественная литургия: когда мы молимся 
о том, чтобы этот хлеб, это вино сошествием 
Святого Духа стали Телом и Кровью Христовы-
ми. Мы этого совершить не можем, мы только 
можем сказать: Твоя от твоих, как мы и гово-
рим на литургии. Хлеб, вино - Твои, и мы их 
возносим Тебе, Ты их приобщи Себе Самому, и 
чтобы они к нам вернулись, совершая чудо на-
шего приобщения к Тебе.

Но не только в Божественной литургии совер-
шается такая тайна.

В мире есть действия, которые мы легко назы-
ваем обрядами. Обряд для нас на обычном язы-
ке больше говорит о форме, чем о содержании. 
Есть действия церковные, которые охватывают 
все то, о чем я говорил, но еще и с особенной 
силой они охватывают тварное вещество наше-
го мира. О том, как хлеб и вино приобщаются 
тайне Божества, я скажу позже, а сейчас хочу 
сказать о другом.

Мы всё можем освятить - то есть принести 
Богу и сказать Ему: «Господи, благослови это». 
Но «благослови» не значит - оставь это вне 
Себя, сказав доброе слово об этом, это значит 
прими это как Свое, и пусть оно к нам вернется 
от Тебя, как сейчас к Тебе поднимается от нас.

Есть целый ряд таких церковных действий. 
Например, мы освящаем священнические 
одежды. Они нужны не для того, чтобы свя-
щенник просто не был похожим на других или 
чтобы эти одежды-облачения напоминали нам 
о чем-то. Мы их освящаем, чтобы они стали 
«собственными» Богу и чтобы, надевая их, мы 
облекались в вещественную благодать. С каким 
трепетом диакон, священник, епископ должны 
на себя надевать каждую из этих одежд, прине-
сенных Богу с молитвой: «освяти их, пусть они 
будут благодатны, пусть покроют слабость и не-
достоинство мое, но пусть люди видят в них и 
через них Тебя, действующего!»

Мы освящаем иконы, это гораздо легче по-
нять, но мы не всегда задумываемся над тем, 
что случается с иконой, которую освящают. 
Икона - это дерево, краски, линии, изобража-
ющие Троицу, Спасителя, Божию Матерь, свя-
тых, события Ветхого или Нового Завета, но это 
не только картинки. Когда мы молимся о том, 
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чтобы Бог освятил иконы, мы молимся, чтобы 
они каким-то для нас непостижимым образом 
были приобщены к тайне Божественной благо-
дати. И потому мы относимся так благоговей-
но, так трепетно к иконе. Не только потому, что 
мы почитаем лицо, которое на ней изображено, 
а потому что и сама икона от дерева до краски 
каким-то образом принадлежит преображенно-
му миру, миру, в котором действует, живет Сам 
Бог.

И еще один пример хочу вам дать, который 
меня всегда глубоко волнует, - это освящение 
колокола. И в молитве этого освящения мы 
просим, чтобы Бог этот колокол благословил 
так, что, когда он будет звучать, его звук про-
буждал бы спящие души. Есть стихотворение:

Поздний колокол, звучащий
Над равниною большою,
Прогреми над сердцем спящим…
Может быть, оно проснется
И стряхнет с себя забвенье
И, быть может, содрогнется
На мгновенье, на мгновенье…
Мы говорим не о том, чтобы человек услышал 

звук и как-то на него отозвался, мы молимся 
о том, чтобы этот звук донес до души челове-
ка нечто, что его пробудит и откроет к вечной 
жизни, к Божиему присутствию.

И таким образом в молитве, даже просто в 
чине благословения предметов, мы охватываем 
весь мир: и Святую Троицу, и Пречистую Деву, 
и ангелов Божиих, и нашего хранителя ангела, 
и святых - и весь вещественный мир. Потому 
что весь вещественный мир способен принять 
благодать Божию. Человек согрешил, но мир не 
согрешил, мир в плену у человеческого греха, 
но сам по себе он безгрешен. И как дивно, что 
можно в молитве, в церковной молитве, кото-
рая глубже, шире всякой нашей частной молит-
вы, этот мир включить, чтобы он стал вместе с 
нами участником жизни Божией, изливающей-
ся в нас через благодать. Все это относится к 
частной молитве или к обычной молитве, кото-
рую мы произносим вместе <…>

***
Еще одно измерение: Божественная литургия. 

В ней участвуют все и участвует всё. Участвуем 
мы все верой, надеждой, покаянием, благодар-
ностью, криком души, мольбой, но в этой ли-
тургии участвует вся полнота церковная. Кто-
то сказал уже много столетий тому назад, что 
Церковь - это богочеловеческое общество, где и 
Бог, и люди составляют одно таинственное об-
щество - таинственное потому, что этого нельзя 
ни объяснить, ни в каком-то смысле доказать - 

но можно знать внутренним опытом. Это мож-
но передавать через внутренний опыт тем, кто 
еще этого не познал, не пережил.

Кто участник в литургии, кто ее совершитель? 
О Совершителе я уже упомянул вначале: ос-
вятить хлеб, чтобы этот хлеб стал Телом Хри-
стовым, и вино, чтобы оно стало Кровью Хри-
стовой, никакой человек не может. Никакая 
человеческая даже Богоданная благодать не 
может дать власть превратить хлеб в Христово 
Тело, вино в Кровь Христову. Никто этого не 
может совершить, и никто бы не дерзнул.

При этом Бог приобщает Свою тварь Себе и 
Своей жизни, но Он не требует от нее, чтобы она 
перестала быть собой, Он не заставляет хлеб пе-
рестать быть хлебом, вино перестать быть ви-
ном. Он таинственно пронизывает этот хлеб и 
это вино Своим собственным присутствием, си-
лою Святого Духа.

Совершитель литургии в конечном итоге Сам 
Господь Иисус Христос. И в молитве перед ос-
вящением Даров священник говорит: «Ты При-
носящий и Приносимый. Ты - Приемлемый и 
Раздаваемый». И мы верим, что когда молимся 
Святому Духу, то Дух Святой сходит на Дары, 
которые мы принесли, и что совершается чудо 
не нами, а единственным Первосвященником 
всей твари, Господом Иисусом Христом.

И тогда ставится вопрос о том, каково же наше 
место на литургии, место мирян, место священ-
нослужителей? Где мы? И тут, мне кажется, нам 
надо помнить очень важную вещь. На русском 
языке миряне и духовенство по смыслу слов 
кажутся такими разными: миряне - это те, ко-
торые миру принадлежат, священнослужители 
- это те, которые принадлежат храму, но это - 
очень бедный перевод древнего слова.

По-гречески то, что мы называем мирянами, 
будет лаóс - народ, Божий народ, и в этом смыс-
ле все мы принадлежим к этому народу. У нас 
есть различные должности, различные задания 
в Церкви, но мы все в этом смысле народ Божий 
- царственное священство, народ святой (1 Пет. 
2: 9), о котором говорит апостол.

«Народ святой» - это значит народ, который 
Бог взял в удел, освятил, чтобы этот народ со-
вершил дело: спасение всей твари. Это не зна-
чит, что мы теперь уже святы в обычном смысле 
этого слова, но это значит, что мы посвящены и 
освящены для совершения дела Господня.

Очень великое и страшное выражение, что 
мы - «царственное священство». Есть у Васи-
лия Великого слова, что править может любой 
человек, а умереть за свой народ может только 
царь, потому что он воплощение всего того, что 
значит этот народ перед Богом.
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Так многие переживают смерть Николая Вто-
рого и его семьи. Они не бежали, не скрыва-
лись, они дали себя взять и умерли за народ. 
«Не мстите за меня», - писал государь. Одна из 
княжон писала:

И у преддверия могилы
Вдохни в уста Своих рабов
Нечеловеческие силы
Молиться кротко за врагов.
И каждый из нас в этом смысле является ча-

стью царственного священства, потому что каж-
дый из нас - и из тех, кого мы называем миря-
нами, и из тех, кого - священниками, призван 
к тому, чтобы свою жизнь посвятить спасению 
других людей, всех людей, к которым он при-
коснется. «Я вас посылаю как овец среди вол-
ков», жизнь свою отдавать для того, чтобы дру-
гие могли бы поверить. Чтобы другие могли 
говорить, как Тертуллиан писал в своем посла-
нии императору Трояну в защиту христиан: «о 
них говорят - как они любят друг друга!»

Но не только друг друга, они любят и Христа, 
они любят тех, которые их осуждают на смерть, 
которые жестокой смертью их вырывают из 
жизни. И было время, когда христиане это чув-
ствовали, потому что были гонимы. <…>

Мы этого больше не знаем, но эта любовь ох-
ватывает весь мир, никто не остается вне ее, 
чуждый ей, и это - наше призвание. И хоть кра-
ешком души, но мы это понимаем, особенно 
когда речь идет о наших близких, о самых до-
рогих.

И вот, когда мы совершаем литургию, вся 
Церковь участвует в ней на равных началах - в 
разных должностях, но в той же полной мере, 
потому что и мирянин готов свою жизнь отдать 
во свидетельство его веры во Христа - чтобы ка-
кой-нибудь человек содрогнулся, задумался и, 
может быть, стал искать Бога. Он, этот миря-
нин, участвует в жертвоприношении на Святом 
престоле.

Я помню, раз был случай, когда на съезд, где 
участвовали только миряне, я был приглашен 
в качестве докладчика, и председатель съезда 
представлял меня народу так: «Митрополит 
Антоний - мирянин в священном сане». Это 
правда, потому что, становясь священником 
или епископом, мы не перестаем быть членом 
Божьего народа, этого «лаос», о котором писа-
ли на греческом языке апостолы. Это так дивно: 
мы все участвуем, в разных положениях, совер-
шая дело каждый на своем месте - но одно и то 
же дело. 

Митрополит Антоний Сурожский, «
Не могу, Господи, жить без Тебя!»

                       В моём окне

В моём окне притихшая природа 
Под солнышком искрится на свету. 
И вижу я в любое время года 
Нетронутую Божью красоту. 

Сирень, ольха, берёзы да орешник, 
Дубы и липы — всё огнём горит. 
В таком Раю и закоснелый грешник, 
Подобный мне, Творца благословит. 

Кормлю синиц, они совсем ручные, 
Зову: тень-тень! — и радостно летят! 
Коль есть любовь, тогда мы все родные, 
Коль нет любви, тогда и брат не брат. 

Заботой малой дни свои украсьте 
И убедитесь, как отрадно жить. 
Зачем искать за океаном счастье, 
Коль можно просто птичек покормить?

Иеромонах Роман

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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СВЯЩЕННОМУЧЕНИК 
ИОАНН ПЕТТАЙ, ПРЕСВИТЕР

СВЯТЫЕ НОВОМУЧЕННИКИ

Священномученик Иоанн родился 1 января 1894 года 
в местечке Каролен Верроского уезда Лифляндской 

губернии в семье православных крестьян-батраков, ра-
ботавших в помещичьем имении Каролен, Михаила 
Яковлевича и Марии Константиновны Петтай. 

Завершив обучение в Рижском духовном училище, 
Иван в 1910 году поступил в Рижскую Духовную семи-
нарию, окончить которую помешала Первая мировая 
война. С приближением фронта к Риге многие учрежде-
ния, и среди них и Рижская 
Духовная семинария, были 
эвакуированы в глубь России; 
семинария была переведена 
в Нижний Новгород. Здесь 
студенты оказались лишены 
общежития, и им пришлось 
снимать жилье у частных 
хозяев, так что, бывало, вся 
стипендия уходила на оплату 
жилья. Продолжать учить-
ся могли только те, кому в 
достаточном количестве по-
сылались средства из дома. 
Но у родителей Ивана таких 
средств не было, и ему при-
шлось 1 мая 1915 года прекра-
тить обучение.

Развернувшаяся широко-
масштабная война в то время 
каждый месяц уносила мно-
жество жизней, и в армии 
стала ощущаться нехватка 
офицерского состава. 1 мая 
1916 года Иван Михайлович, 
несмотря на имеющуюся у него отсрочку от службы в 
армии, был мобилизован и зачислен юнкером во Влади-
мирское военное училище. После полугода обучения он 
в чине прапорщика был отправлен на фронт в действу-
ющую армию. В июле 1917 года он был ранен. Выйдя из 
госпиталя в декабре 1917 года, Иван Михайлович вернул-
ся домой в местечко Каролен и стал помогать родителям 
по хозяйству, не оставляя, однако, мысли посвятить свою 
жизнь служению Господу в сане священника. Летом 1918 
года он подал прошение епископу Ревельскому Платону 
(Кульбушу) о рукоположении во пресвитера.

13 октября 1918 года Иван Михайлович был руко-
положен во священника к храму Всех святых в селе 
Пенуя Перновского уезда Лифляндской губернии. 
Приход был небольшой и объединял всех православ-
ных эстонцев окрестных деревень. Для прохождения 
священнической практики отец Иоанн был отправ-

лен в соседнюю церковь в селе Каркси-Нуйя.
В декабре 1918 года отец Иоанн получил письмо из 

дома, в котором сообщалось, что его мать находится при 
смерти, а отец болен. Отслужив Божественную литургию 
на праздник Рождества Христова, священник отпра-
вился из Пенуя в городок Валк, намереваясь оттуда до-
браться до дома родителей. В Валк он приехал к 11 часам 
вечера. Между тем вся местность еще накануне была за-
нята частями Красной армии и в городе был установлен 

комендантский час, так что, едва 
прибыв в город, отец Иоанн был 
сразу же арестован и отправлен в 
тюрьму для выяснения личности.

На следующий день следова-
тель допросил священника и на 
основании его ответов послал 
запрос и вскоре получил ответ из 
Кароленского волостного испол-
кома, который подтвердил лич-
ность священника. Кроме того, 
местной властью отец Иоанн был 
охарактеризован как защитник 
интересов рабочих и крестьян. 
Рабочие имения Каролен в свою 
очередь направили прошение с 
просьбой освободить священни-
ка, написав, что «он жил среди 
нас, и мы можем смело засвиде-
тельствовать о том, что он — на-
шего товарища Михаила Петтай 
сын и никакой вины, заслужи-
вающей наказания, не подмети-
ли». Прошение об освобождении 
написала и супруга священника, 

к ее прошению местные власти добавили свое ходатай-
ство: «Кароленский исполком безземельных и рабочих 
депутатов удостоверяет, что прошение жены Яна Петтай 
согласуется с действительностью, и при этом сей коми-
тет заявляет желание — освободить Яна Петтай из-под 
ареста».

18 января следователь снова допросил священника, 
но ничего нового этот допрос не добавил, и следователь 
вынес свое заключение, предложив держать священни-
ка под арестом до тех пор, пока в Латвии не водворится 
спокойствие. Однако начальство приняло иное решение: 
близость к рабочим и принципиальность в выборе свя-
щеннического пути были худшей характеристикой для 
пришедших к власти безбожников.

Священник Иоанн Петтай был расстрелян 29 января 
1919 года и погребен на Тартуском кладбище. 

Игумен Дамаскин (Орловский)
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